

# EL PRIMITIVO

# ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

10  
CÉNTIMOS SEMANALES

REDACCION Y ADMINISTRACION  
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13

Horas de oficina: De nueve a una y de tres a seis

No se devuelven los originales aunque no se publiquen  
y de los firmados son responsables sus autores.

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

10  
CÉNTIMOS SEMANALES

## La cuestión del papel

El precio á que se vende hoy el papel para periódicos, en provincias ha rebasado el duplo del que tenía antes de la guerra, en 1914.

Por si esto fuera poco, los fabricantes tienen anunciada nueva alza.

Muchas publicaciones han cesado, otras han reducido el tamaño y otras, agotado todos los recursos tendrán que suspenderse igualmente, porque á más del papel, han subido el ciento por ciento las tintas, grasas y cuanto guarda relación con dicha industria.

Pero la culpa, mejor dicho, la mayor parte de culpa de cuanto está ocurriendo, la tenemos los propios periodistas.

Aquí, en donde por cualquier cosa entablamos una polémica, ó se hace una campaña alarmante, en asuntos que son de vida ó muerte para nosotros nos cruzamos de brazos y no se nos ocurre otra cosa que estudiar los medios de seguir tirando, venciendo las dificultades, á costa de inmensos sacrificios, en vez de obligar á ellos también á los demás, y por eso en esta cuestión capitalísima para los periódicos nada hemos hecho.

Los fabricantes de papel, á requerimientos de «La Papelera» se unieron, formando un trust y ese es el motivo de que la cuestión la vengamos resolviendo desde hace dos años, con alzas, y más alzas y más alzas, hasta llegar al actual estado.

Se ofreció hace cuatro meses que de Holanda vendría pasta para fabricar papel en condiciones favorables, pero después de dos meses y medio de inútil espera los fabricantes dicen que no han podido adquirirla y mientras, aumentaron en un 20 por 100 los precios.

Recientemente han vuelto á notificar nuevos aumentos, juntamente con la grata noticia de que existe el peligro de que agotadas las existencias no puedan ya á ningún precio suministrar papel.

Para que se vea que los fabricantes no han ido y van más que á su negocio, copiamos lo que ha dicho el director de Comercio, marqués de Cortina, sobre este asunto:

«La cuestión relativa á la pasta de

papel, si no se resuelve es porque no hay, en realidad, quien active el asunto con interés.

Mi intervención en el mismo se redujo hasta ahora á dar cuenta á la Junta de Transportes de una solicitud de flete reducido para importar pasta del Canadá.

A pesar de no estar comprendida la pasta del papel ni en la letra ni el espíritu del Real decreto de creación de la Junta, tal vez hubieran accedido á ello los señores que la forman si no hubiese mediado el compromiso, voluntariamente adquirido por la Compañía Trasatlántica, de transportar aquel artículo al flete que el Gobierno designe.

En esas condiciones, y en pleno abastecimiento de trigo, era imposible mandar un barco en lastre al Canadá para traer media carga de pasta.

Pero desde Junio las cosas han variado y está ya funcionando regularmente la nueva línea de la Trasatlántica, Vigo-Nueva York, creada en sustitución de la Filipina.

Nada más fácil que traer pasta de papel de los Estados Unidos á España en buenas condiciones económicas, dado que, como se ha dicho antes, la Trasatlántica ofreció aceptar para ello el flete que el Gobierno fije, y éste puede hacerlo con mucha más libertad tratándose, como se trata ahora, de una línea regular subvencionada.

Si no se trae será porque no se encuentra en los Estados Unidos, y aún

## ISMAEL VIDAL SARRIÓ

FALLECIÓ

A LAS NUEVE Y MEDIA DE LA MAÑANA DE AYER  
A LOS 20 AÑOS DE EDAD

La Redacción y Administración de EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO; sus desconsolados padres Rafael Vidal y María Sarrió; hermanos Rafael, Enrique y Remedios; abuela, tios, primos y demás familia,

PARTICIPAN á sus numerosos amigos tan sensible pérdida y ruegan guarden un recuerdo á su memoria.

Alicante 8 de Agosto de 1916.

en ese caso cabría gestionar una oferta de pasta canadiense franco bordo Nueva York, lo que no es ningún imposible, dada la facilidad de comunicaciones entre los Estados Unidos y el Canadá.

Pero claro es que esa gestión no cabe en las atribuciones del director de Comercio; la iniciativa corresponde á otros y á la Dirección toca el facilitar con eficacia las soluciones que se le propongan, cosa que hará con verdadero interés.

Convénzase quien de ello dudare, que el papel no lo tenemos en condiciones más beneficiosas porque los fabricantes así lo quieren, pues si todos nos uniéramos, prontamente habría papel y hasta fábrica para en lo sucesivo no volver á ser víctimas de esos fabricantes que tan desconsideradamente han echado sobre la Prensa el bárbaro peso de sus egoismos.

## POSTAL DIARIA

¡Abominación para la guerra! Abstemios, en presencia de vuestros hijos, de toda manifestación de ferocidad. Inculcad en sus cerebros pensamientos de amor y de tolerancia. Emplazad todas sus fuerzas para las nobles luchas del trabajo y para las santas victorias de la paz.

Constantino C. Vigil.

Obreros: Leed y propagad el  
PRIMITIVO ALICANTE OBRERO

## Perfil del día

Tal vez la mayoría de los alicantinos desconozcan cuantos festejos han de celebrarse en este mes y durante los días 8 al 20.

Para que mis queridos lectores puedan conocerlos, me cuidaré insertar diariamente en estas columnas los mismos, confiando que todos los alicantinos y algunos forastetos, cooperarán con su asistencia al éxito que auguran los organizadores incógnitos.

He aquí el programa para mañana: Al amanecer «Diana»... (entiéndase balneario) percibirá los ténues rayos del padre Febo.

A las 10'45 llegará el «carreta» M. Z. A. trayendo un no muy crecido número de veraneantes.

A las doce, gran concurso de natación, en el inmenso mar de polvo existente en la Avenida de Soto.

Por la tarde: A las tres, gran siesta podrán tomar parte en este nuevo festejo el elemento burgués.

De seis á nueve noche, los veraneantes tendrán opción á darse unos paseitos por los paseos de Gomis, Explanada y Canalejas para poder contemplar nuestro hermoso Mediterráneo.

A las diez, gran verbena que será amenizada por la laureada banda que tan acertadamente dirige el maestro «Calzettini».

A las doce será disparada una gran palmera de fuegos artificiales, imitación á la que se disparó el pasado jueves en la Alborada, y que tanto gustó á la concurrencia (sobre este particular me acojo al inmerecido bombo que «El Luchador» le daba en su edición; del viernes).

Después de haber finido el anterior festejo, los curiosos desfilarán por diferentes calles de la población, retirándose á sus respectivos domicilios.

Y el cronista, también desfila pero por la senda de la farsa, esperando le perdonen si hubieren algunas faltas en el confeccionamiento del programa. Hasta mañana, que el programa será también muy atrayente.

Anbri II.

## “ALMENDRAS SALADILLAS”

REVISTA SEMANAL

Toros :-:- Teatros :-:- Cines

Espectáculos callejeros

Se publicará el domingo con la revista de los toros.

Director: PICA-DURA



## Cuadro taurino

Una tarde espléndida de cielo azul, sol abrasador y mujeres engalanadas con sedas, flores y terciopelos, unas pantorrillas masculinas que corren y corren por la arena áurea, sonidos de clarines, reflejos vívidos que hieren las retinas, bramidos de fieras, estrepitosos ruidos de jinetes que ruedan, voces, gritos de entusiasmos, injurias, blasfemias; una multitud que se agita, se fatiga, se embrutece, miradas penetrantes y amenazadoras contra un señor vestido de etiqueta que no sabe bien los reglamentos taurinos; charcas de sangre que manó de los jamelgos, un lidiador que es volteado como si fuera un muñeco del pim, pam, pum; un clamoreo ensordecedor, unas sarcásticas risas, rostros femeninos en los que se refleja el estupor y la pesadumbre; flores que desprenden de los paipitantes y abultados pechos y caen mustias, sin fragancia, sobre las cabezas de aficionados que anhelan más temeridades, más proezas. Gemidos, ayes de dolor apenas perceptibles por la muchedumbre. Nada; un cuerno ha rasgado la epidermis, roto los tejidos y rasgado unas entrañas humanas. Los coloridos bellos de la fiesta palidecen, se amortiguan; los entusiastas pronuncian los nombres de sus ídolos; se engendran discusiones.

Los gazzates continúan humedeciéndose con las bebidas alcohólicas y los ojos adquieren siniestros brillos como de alamares salpicados de sangre. Los espíritus se enardecen y los rumores se tornan en rugidos. El que preside el espectáculo circense conferencista, cambia impresiones con sus asesores, que muestran sus rostros estúpidos y no aciertan a dar consejos atinados. El escándalo, la bronca va en crescendo. Los lidiadores, juguetes de la furiosa tempestad, buscan refugio entre tablas y cambian con el público palabras que no se entienden, que son apagadas por el ensordecedor griterío. Una fiera mal herida se encuentra soia en el ruedo y gruñe, se revuelve furiosa y no puede arremeter más que contra sus propios dolores. La arena se cubre de pedazos de pan, botellas, abanicos, palitroques, almohadillas.

Los guardias, armas en ristre, recorren los tendidos y comienza a cundir el pánico... El astro que derramara sus refulgentes luces, enrojece como avergonzado de la barbarie de los hombres. El gantío bulle, se apretuja, abandona el circo. Se oyen las bocinas de autos, el rodar de carruajes, el chasquido de los látigos, el continuado tintineo de campanitas y cascabelles, el trotar de los caballos magníficamente enjaezados; se comentan los más transcendentales episodios de la fiesta. Las manolas sonrien, los aurigas reniegan, los aficionados siguen peleando. Galas, primores, todo, todo se eclipsa. Se extienden las primeras sombras de la noche. En la enfermería de la plaza muere un torero.

Nada; no es ningún fenómeno. La fiesta nacional continuará luciendo por eso todos sus esplendores.

pedro Ermitaño.

## Concepción Baeza

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudios.— Hospedaje para embarazadas.

Concepción núm. 7, 2.º izquierda, esquina a Calderón.)

## Aviso a nuestros suscriptores

Como quiera que el nunca bastante llorado Ismael Vidal, era el que en vida repartía nuestro periódico por el barrio de Benalúa y San Blas, y como se daba el caso de no poseer nosotros callejero completo de dicho reparto, por llevarlo él de memoria, rogamos a los que nos honraban figurando como suscriptores, tengan la bondad de pasar aviso a esta administración y se les servirá el periódico desde el comienzo de la novela, ó sea desde el mismo día que cayó en cama para no levantarse más, nuestro operario Ismael Vidal.

Así lo esperamos para subsanar las faltas que se noten en dichos distritos.

### SERVICIOS DEFICIENTES

## Riego y recogida de basuras

Causa no sólo molestias y repugnancia, sino hasta indignación, el modo torpe y hasta primitivo como se efectúan los servicios de riego de calles y plazas, y de recogida de basuras en esta población cuya importancia tanto se quiere elevar y cuyas bellezas tanto se ponderan, precisamente por aquellos que son los llamados a transformar, perfeccionar y realizar los servicios de policía urbana, no con lirismos de momento ni peroratas de ocasión sino prácticamente.

El servicio de riego se ejecuta de un modo torpe y equivocado. Nuestras calles aun cuando estén limpias de brozas—lo que no ocurre con frecuencia—hay en ellas, exceptuando las adoquinadas ó asfaltadas, una capa de tierra de bastante espesor, igual que en las carreteras. Sobre ese blando lecho de polvo, vierten sus aguas los carros ó las mangas de riego, y al par que levantan una polvareda molestísima que ciega a los vecinos y transeúntes y blanquea las ropas, deja las calles convertidas en charcos y barrizales, cuyo paso se hace sucio, difícil y molesto como ocurre cuando llueve.

Este procedimiento de riego no nos parece el más apropiado, adecuado y correcto; lo sería y de resultados más limpios y prácticos, si antes de proceder al riego se hiciera una completa recogida de esa tierra de esa enorme capa de polvo que convierte nuestras calles en intransitables carreteras pueblerinas.

¿No le parece al alcalde que el procedimiento de riego que nosotros proponemos, es más pulcro é higiénico que el que realizan los empleados del Municipio? ¿Por qué no lo transforma como se indica y serán sus resultados más prácticos para el vecindario y sobre todo para el buen nombre de la ciudad?

Otro servicio lamentabilísimo en la forma de efectuarlo, es la recogida de basuras. No consiste en las horas, sino en el modo. Las criadas y sirvientes depositan en las aceras las latas y cajones repletos de basuras esperando su recojida por los empleados de la limpieza, y esto ya de por sí resulta una asquerosidad para el transeúnte, pero llega al grado máximo cuando vertida ó colocada la basura en los carros, estos vehículos prosiguen su cautelosa marcha llevando al descubierto sus vientres por los que muestran sus entrañas de porquerías é inmundicias.

¿No sería más decoroso y decente que los carros de la limpieza estuviesen cubiertos para evitar al público ese espectáculo tan asqueroso y repugnante que TAN POCO DICE en pró de esta bella perla levantina?

Son muchas las cosas de que tiene que ocuparse y dirigir un alcalde para serlo, y estas que afectan a la limpieza, al aseo, a la higiene, eficaces y prácticas son las primeras que deben cuidarse en las poblaciones civilizadas y cultas.

Si de nosotros dependiera, esos servicios se transformarían en la forma indicada.

Las perlas no se engarzan con tierra y asquerosidades.

## PÉRDIDA IRREPARABLE Ismael Vidal

Ayer a las nueve y media de la mañana dejó de existir, víctima de rápida enfermedad, el honrado operario de nuestros talleres Ismael Vidal Sarrió.

Su muerte nos ha sorprendido a todos y nos ha hecho brotar lágrimas del corazón, pues él era uno de los mejores hombres, que trabajaba, más que por el jornal con que le retribuíamos, por inmenso amor a la causa y al periódico.

Aquí ha dejado un hueco difícil de llenar, pues a más de laborioso, reunía las dotes de honradez, servicial y amor al trabajo, sin rayar apenas en el servilismo.

Nosotros no lo llegamos a creer, pero pocos días antes de morir, nos decía el infortunado Ismael con los ojos llenos de lágrimas, que había contraído la enfermedad (que sólo le duró unos días) a consecuencia de un gran disgusto con ese sujeto conocido por «Fray-Feliu», quien después de ofrecerle ganar un jornal de diez reales, tuvo el atrevimiento de negarle la oferta acompañada de insultos é improperios, causando un estado de nerviosidad tal, en el pobre Ismael, que ha sido lo suficiente para adquirir la dolencia que en contados días ha minado su vida y que le ha llevado a la sepultura, cuando apenas contaba 20 años de edad; ¡en la flor de la juventud!

Si la enfermedad del infortunado Ismael ha sido contraída por lo que éste nos ha relatado, en las postrimerías de su vida, la conciencia de Fray debe sentir los latigazos del remordimiento, ya que con su perversa acción, ha arrancado la vida a un joven que comenzaba ahora a vivir, y ha sembrado en un hogar humilde la desolación, al tener que separarse para siempre de un buen hijo y un mejor hermano.

Esta mañana a las diez se ha verificado el entierro, al que han acudido todos nuestros redactores; los compañeros del infortunado Ismael é innumerables amigos.

Al participar a nuestros lectores esta pérdida, que hemos sentido como propia, damos nuestro más sincero testimonio de pésame a la familia del finado, a la que acompañamos en el justo dolor que en estos momentos le embarga.

## Ecos de Elda

Es ya un hecho que por fin se celebra en nuestro circo taurino la tan deseada corrida de novillos-toros, en la que se lidiarán y serán muertos a estoque cuatro de la renombrada ganadería de D. Sabino Flores, de Peñascosa, con divisa encarnada y caña.

Uno de los encargados de despachar a dos de los novillos, es el ya célebre novillero valisoletano Félix

Merino, del cual según rumores se esperan grandes cosas.

El otro, Ismael Rodríguez diestro de la región andaluza y natural del pueblo de Almagro, según tengo entendido, creo que es muchacho que anda por el camino de los «fenómenos».

No por esto la empresa de nuestro circo ha tenido en olvido, a nuestro paisano y valiente diestro Emilio Pérez (Machaco) quien alternará como sobresaliente.

Con estos «reyes» del toreo y los toros que creo que son una magnífica estampa, se nos espera una buena tarde para el domingo próximo.

\*\*

Ha actuado con muy poco éxito en nuestro coliseo la reina de los cantos regionales «La Salerito» quien apesar de todo, hizo que la empresa despachase por completo las localidades.

\*\*

Después de penosa y larga enfermedad ha dejado de existir en esta ciudad don Tomás Aguado Aravid, hermano de los conocidísimos fabricantes de hormas en esta plaza Marino-Aguado y Hermanos.

La conducción del cadáver que se verificó el día 7 del corriente, constituyó una verdadera manifestación de duelo, en demostración a las grandes simpatías con que el finado contaba en ésta.

7-7-16

## J. ACEVEDO

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.—Últimas novedades en sombreros de paja.

PRECIO FIJO

Altamira, (antes Princesa 12)

## Noticias

El activo funcionario de vigilancia de esta ciudad don Teodoro Tendero en virtud de servicios prestados a esta Inspección ha sido propuesto para la medalla de plata de dicho Cuerpo.

Digna de aplauso es la propuesta por que nosotros entendemos que con ella no sólo se consigue halagar a los buenos é inteligentes funcionarios de vigilancia sino que sirve de estímulo para todos en general.

Por adelantado le enviamos nuestra más cariñosa enhorabuena al señor Tendero por la distinción que suponemos será agraciado.

APRENDICES se necesitan en el taller de planchado mecánico, Sagasta 22, ganando una peseta diaria desde el primer día.

Con arreglo a las disposiciones de la ley de Reclutamiento vigente, desde el día primero de Agosto hasta el 30 de Septiembre siguiente, se harán por la intervención de Hacienda los ingresos de cuotas correspondientes a los plazos segundo de 1915 y tercero de 1914.

SE NECESITAN buenas operarias caladoras y bordadoras a mano y máquina para trabajar en sus casas ó taller dirigirse: a Manuel Giner Ruiz, calle de Jorge Juan, número 22.

Julia Galiana

Con su hermano D. Francisco, querido amigo nuestro, llegó anoche en el exprés a esta capital, la bella tiple cómica paisana nuestra Julia Galiana.



# INFORMACION GENERAL

na, después de obtener grandes éxitos en el teatro Apolo, de Madrid.

La señorita Galiana piensa pasar unos días entre su familia, gozando de las delicias de nuestra hermosa y sin par «terreta».

Nos complacemos en enviar desde estas columnas á tan estimadísimos amigos nuestro cariñoso saludo de bienvenida.

APRENDICES se necesitan en la Litografía Moderna, en el Barrio de Benalúa, mayores de catorce años.

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado una real orden declarando no procede imponer premio en el cambio á las fracciones inferiores á 10 pesetas, adeudos por declaración verbal de viajeros ó pagos por derecho de importación y exportación que se efectúen en las aduanas durante el más acinal, y que hayan de percibirse en moneda española de plata ó billetes del Banco de España.

Ha regresado de Valencia nuestro compañero de redacción D. Jorge Pacheco Barrera.

APRENDIZAS Y OFICIALES.—Se necesitan en el taller de calados y bordados de don José Millán, calle de Torrijos, número 67.

## Convocatorias

### LOS FERROVIARIOS

Se convoca á junta general extraordinaria á todos los ferroviarios asociados, para el miércoles 9 del corriente en la Casa del Pueblo, á las nueve de su noche.

Se ruega la puntual asistencia por tratarse asuntos de mucha importancia, para esta sección.—La Directiva.

### Ramón Ripoll

Letras y grabados de madera  
Calle Sagasta, 55

### La cuestión del papel

Madrid.—El ministro de Hacienda nos ha dicho que atendiendo á las peticiones acordadas en la Asamblea de periodistas, en la parte que afecta á su ministerio y á los acuerdos á que llegaron en la reunión del sábado los fabricantes de papel y los representantes de las Artes del libro, así como del informe emitido en la última sesión por la junta de Aranceles y Valoraciones, había acordado publicar dos reales órdenes que aparecerán mañana en la «Gaceta».

Una suprimiendo temporalmente los derechos arancelarios que gravan la pasta para la fabricación del papel y otra derogando la real orden de 22 de Marzo último, gravando la exportación de determinadas clases de papel.

También nos ha dicho el ministro que la Papelera se ha comprometido á adquirir la pasta que sea necesaria para la elaboración de papel y no exportarlo mientras no esté abastecido el mercado interior.

Añadió el señor Alba que está dispuesto á adoptar las medidas complementarias que hagan falta para resolver el asunto del papel, en la parte que á él corresponde.

Esta tarde conferenciará con Gasset para tratar del asunto.

### Sobre los presupuestos

Madrid.—El señor Alba ha desmentido los informes de la prensa respecto á los futuros presupuestos.

Añadió que con nadie había hablado del asunto.

### De Barcelona

Madrid.—Comunican de Barcelona que al pretender la policía capturar á unos apaches en las Ramblas, se resistieron haciendo frente contra la policía, á la que dispararon varios tiros.

Por fin después de una lucha arriesgada pudieron ser detenidos.

### Sobre el contrabando

Madrid.—El ministro de Hacienda se ocupó de las denuncias hechas por varios periódicos sobre el contrabando de caballerías en la provincia de Gerona.

El ministro ha ordenado al delegado de Hacienda de aquella provincia, que venga á Madrid para tratar personalmente del asunto.

### Lo de Marruecos

Madrid.—Los principales periódicos publican un comunicado muy extenso, de la Compañía Española de Colonización de Marruecos.

En él se contestan los cargos que han publicado algunos periódicos, especialmente «El Socialista».

Se lamenta de que acogiéndose falsos rumores y valiéndose de suspicacias é imputaciones, pongan al capital español en el trance de desconfiar y hasta negar su acción á toda obra de colonización.

«El Imparcial» comenta el comunicado de la Compañía Colonizadora y considera que es inexcusable el que públicamente se vaya sustanciando el asunto.

Aludiendo á las denuncias que ha hecho «El Socialista» añade que vale

más poner en claro la verdad que encubrir la limitando la libertad de los periódicos que formulan, con más ó menos datos, sus acusaciones:

Un fracaso administrativo en Marruecos, termina diciendo, sería más doloroso que un contratiempo militar.

## ¡Pavito!

Titulo de una hoja ó «periódico» clandestino polígrafo, que redactan y escriben unos cuantos muchachos de la «goma» alicantina, que irreflexivamente hacen circular y que se entromete en muchos hogares y abusando de la independencia del anónimo destroza reputaciones y lleva la intranquilidad á familias muy dignísimas y honradas.

Nosotros lo hemos visto y reconocemos ingenio y hasta gran mérito en el dibujante que en dicho papel vierte su maestría, pero debemos llamar la atención del señor Gobernador y así lo hacemos desde aquí, para que enérgicamente prohíba el atrevimiento que supone la difusión de tal «periódico», pues así ahorrará disgustos que pueden degenerar en sucesos mayores.

## Buenos-Aires

Situado en el final del paseo de Gomis, junto á las orillas del mar y sobre sus arenas. En el sitio más delicioso de la playa del Postiguet. Meriendas, cenas, aperitivos, licores y helados exquisitos

Servicio esmeradísimo y permanente

JOSE SORIBELLA

PLAYA DEL POSTIGUET  
ALICANTE

La sastrería de GUARINOS se ha trasladado á la calle de Montengon, número 1, donde ofrece su casa á su clientela,



## PLAZA DE TOROS DE ALICANTE

### ACONTECIMIENTO TAURINO

para el domingo 13 Agosto 1916

Se picarán, banderillearán y serán muertos á estoque,

4 hermosos novillos-toros 4 de la muy renombrada y acreditada ganadería de D. Agustín Flores, cruce de Santa Coloma.

### MATADORES

Tomás Alburquerque NIÑO DE BELEN

y Patricio Hernández JARDINERO (hijo)

con sus correspondientes cuadrillas

### PRECIOS

Entrada de caballero, 1, poseta.  
Para señoras, y niños 50 céntimos.

## ESPECTACULOS

### Salón Moderno

Grandes atracciones cinematográficas.  
Estrenos todos los días y variación completa de programa.

durante largo tiempo enferma, y que se encontraba en San Remo por consejo de los médicos, á fin de restablecerse del todo.

Gastón se sintió poco á poco atraído hacia aquella hermosa criatura, que en las líneas de la cara, en su sonrisa melancólica y altiva, en su mirar dulce y apasionado, tanto le recordaba á su hija.

El señor Siliano no representaba la edad que realmente tenía. Su vida laboriosa y austera, la felicidad de que gozaba junto á Paulina, habíanle conservado la tersura de su tez y la sonrisa en los labios. Sus ojos conservaban todavía una ingenuidad casi infantil.

Una tarde en que, como de costumbre, se encontraba en la terraza, sentado á poca distancia de la señorita Mary, ésta exhaló un ligero gemido é inclinó la cabeza, cual si se sintiera desfallecer.

De un salto Gastón estuvo á su lado, y con fuerza poco común, la levantó en su mecedora, á fin de transportarla á

—¡Indudablemente! ¿Acaso lo dudas?  
—Pues bien, si me amas, no te vayas; quédate á mi lado ó llévame contigo.

Gastón hizo un movimiento casi de espanto.

—Es imposible, queridita mía—balbuceó.

—Imposible... ¿por qué?  
Y sus grandes y bellísimos ojos continuaban fijos mirando ansiosamente á su padre.

Gastón hizo un movimiento de impaciencia.

—No puede ser, repito; hay circunstancias, negocios, en que una niña, resulta casi... un estorbo... Comprendo que no eres ya una niña, que tienes talento y valor, pero en el asunto que actualmente me preocupa, no podrías serme de ninguna utilidad.

Se embrollaba él mismo; no sabía continuar y se interrumpía avergonzado.

Paulina sonrió tristemente.

—¡Pobre papá!—dijo con dulzura,—



POETAS ALICANTINOS

**Lamentaciones**

Es el mundo, señores,  
 Casa de Orates,  
 cada cual con su tema,  
 ó sus dislates.  
 Vemos que á todas horas,  
 ¡y sin remedio!  
 se rie medio mundo  
 del otro medio.  
 Critican muchas gentes  
 todos los días  
 á otras que no gustan  
 de sus manías.  
 Sin pensar que los hombres  
 todos tenemos  
 distintas aficiones,  
 gustos extremos.  
 Unos, asaz disfrutan  
 causando males,  
 discurriendo las cosas  
 más criminales.  
 Otros pasan el tiempo  
 sin verse ahitos,  
 oyendo como trinan  
 los pajaritos.  
 Muchos pasan las horas  
 mirando al cielo,  
 viendo á las palomitas  
 tender el vuelo.  
 Quien en la caza sacia  
 sus aficiones,  
 y cobra en vez de piezas  
 insolaciones.  
 El que goza en la pesca  
 todo su anhelo  
 es que los peces traguen  
 pronto el anzuelo.  
 En política muchos  
 sirven de escalas  
 para subir otros  
 alto, sin alas.  
 Y escalas y encumbrados  
 viven contentos  
 porque así realizan  
 sus pensamientos.  
 Otros en el toreo  
 gozan, de fijo,  
 recordando á Guerrita  
 ó á Lagartijo

**BAR LUCENTINO**

Elegante establecimiento situado en el punto más céntrico de la Explanada  
 Cafés. — Helados. — Cervezas.

Aperitivos y licores de las más acreditadas marcas  
 Se sirven almuerzos y cenas de encargo.

**EXPLANADA, NÚM. 44 — ALICANTE**

No falta quien se engolfa  
 en los placeres  
 que proporciona el vicio  
 de las mujeres.  
 Al vino y los licores  
 muchos se entregan,  
 y al entregarse, ciegos  
 sus honras juegan.  
 Quienes tan solo piensan  
 en golosinas,  
 y todo su afán cifran  
 en la cocina.  
 Al tresillo y las damas,  
 juegos decentes,  
 se divierten jugando  
 no pocas gentes,  
 quien por los prohibidos  
 pierde el reposo,  
 la salud, el dinero  
 y hasta es tramposo.  
 Conozco muchos hombres  
 y hasta señoras,  
 que escribiendo cuartillas  
 pasan las horas.  
 Y los hay tan *chiflados*  
 por la poesía,  
 que componiendo versos  
 pasan el día.  
 ¿Y si cada cual tiene  
 sus aficiones?  
 ¿Porque han de existir esas  
 murmuraciones?  
 Todos tienen un modo  
 de entretenerse,  
 hasta encontrar el suyo  
 para perderse.  
 Dejarlos, pues, entonces,  
 con sus manías,  
 sus sueños é ilusiones  
 y sus teorías,  
 que así esta breve vida  
 vamos pasando,

unas veces riendo  
 y otras llorando.  
 Hariase, lectores,  
 largo este asunto,  
 por lo tanto no sigo  
 y aquí hago punto.  
 No sin antes pedirles  
 cien mil perdones.  
 si acaso, son erróneas  
 mis opiniones.  
 Aunque yo así lo entiendo  
 ó me equivoco:  
 ¡El que no está *chiflado*...  
 le falta poco!

Añillo

(De «Almendras Saladillas.»)

TORERO ALICANTINO HERIDO

**Cogida de "Confiterito,"**

En la novillada nocturna efectuada  
 en Madrid el sábado último, 5 del  
 actual, en la que tomaban parte los es-  
 padas Mauro, Corchaito II, Mellaito y  
 Rodalito, fué cogido aparatadamente  
 por el cuarto toro y resultó herido,  
 nuestro paisano el valiente banderi-  
 llero alicantino José Sirvent «Confite-  
 rito».

He aquí cómo refiere el suceso, nues-  
 tro colega «A B C.»

«Durante la lidia del cuarto novillo,  
 el banderillero «Confitero», fué cogi-  
 do, recogido, pateado, y tuvo á la pla-  
 za en un grito durante un rato largo.

No podían quitarle el toro ni Casa-  
 res cogido á la cola, ni los demás con  
 los capotes. Por fin Casares tirando  
 del toro, y los otros del torero, logra-  
 ron evitar mayores males.»

El parte facultativo dice: «Durante  
 la lidia del cuarto toro ha ingresado  
 en esta enfermería el diestro José Sir-  
 vent «Confiterito», con una herida  
 punzante por cornada en el espacio  
 subelavicular izquierdo, que interesa  
 la piel y músculo pectoral, al parecer  
 no penetrante. La dirección y profun-  
 didad no se han precisado, por no con-  
 siderar prudente sonarle. Tiene ade-  
 más erosiones en la cara, costado, y  
 una de 15 centímetros en el codo de-  
 recho. El pronóstico es reservado.»

Profundamente lamentamos el per-  
 cance sufrido por nuestro paisano el  
 pundonoroso y modesto banderillero  
 «Confiterito», como lo deplorará toda  
 la afición alicantina, y al expresar á  
 su familia el testimonio de nuestro  
 sentimiento, hacemos fervientes votos  
 por el pronto y total restablecimiento  
 del simpático torero alicantino.

**Josefa Grau**

Profesora en partos

Academia preparatoria completa  
 para la carrera de comadrona, con  
 arreglo al último plan de estudio.  
 San Vicente, núm. 61.—Alicante.

**Chismes y cuentos**

Entre amigos:

—No sé qué demonios le pasa á mi  
 reloj. No tiene cuerda más que para  
 ocho horas.

—Será un reloj socialista.

En la puerta de una iglesia.

Una señora á un pobre á quien so-  
 corre diariamente:

—Buen hombre, hace unos días que  
 le encuentro á usted muy triste.

—No me falta razón, señora; la últi-  
 ma liquidación de la Bolsa me ha sido  
 fatla.

IMP. GUIJARRO

Calle de Jorge Juan, números 13 y 15  
 Alicante

18

VIRGEN Y MADRE

¡cuánto te cuesta mentir! Vé, no te de-  
 tengo.

Y se alejó para no prorrumpir en so-  
 llozos.

Gastón permaneció un momento in-  
 móvil, con los ojos fijos en la puerta  
 por la que su hija acababa de salir.

Pero luego se repuso, pasó con movi-  
 miento convulso la mano por la frente y  
 murmuró:

—Es preciso que vaya: es necesario.

Y cerrando la maleta, abandonó á  
 su vez la habitación.



EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO 19

## II

En la fonda en que se había alojado  
 el señor Siliano, durante su permanen-  
 cia en San Remo, sobre una terraza  
 que dominaba el mar, en la que pasa-  
 ba casi todas las tardes balanceándose  
 en una mecedora, pensando en su hija,  
 á la que hacía poco había visto nueva-  
 mente, Gastón se fijó en una joven de  
 maravillosa belleza, pero de aspecto  
 enfermizo, siempre sola, que como él  
 pasaba muchas horas en la terraza, as-  
 pirando los «fluvios salinos, contem-  
 plando silenciosamente el mar.

Gastón no la había dirigido nunca la  
 palabra, pero por un camarero de la  
 fonda supo que estaba inscrita con el  
 nombre de señorita Mary Gibert, pro-  
 cedente de París, en donde había estado

**Carnet del viajero**

Ferrocarriles de M. Z. A.

Correo Madrid Sale de Alicante  
 á las 20 horas. Llega á las 8.—Tren  
 mixto: Sale á las 22. Llega á las  
 6. 45.—Correo andaluz: Sale á las  
 14'30. Llega á las 12 38.—Corto de  
 Almaná: Sale á las 17 40.— Llega á  
 las 21'05

Ferrocarriles Andaluces

Tren mixto de Murcia y Torre-  
 vieja Sale de Alicante á las 6 30 Llegada  
 á las 10.—Tren correo Sale de Ali-  
 cante á las 4 5.—Llega á las 11'55.—  
 Tren corte: Sale de Alicante á las 4.—  
 Tren mercancías á Zeneta y Torre-  
 vieja: Sale de Alicante á las 4. 50 Tren  
 corto de Elche: Sale de Alicante á  
 as 13.

Linea de la Marina

Sale de Alicante á las 10 44 Entrada  
 á las 15'35 Llegada á Denia á las 14'15  
 Salida á las 11. 45.

Servicio de automovil Hotel Vic-  
 toria

Sale de Alicante á las 14'30 Llega-  
 da á las 9'30.—Salida de Alcoy á las  
 6' 30 Llegada á las 9'30.

Servicio de diligencias

Posada de la Balseta: Para Santa-  
 pola á las 9'30.—Para Agost y Busot á  
 las 14.— Posada de «La Union»: Para  
 Relleu á las 13.—Para Alcoy á las 12  
 50.—Para Aguas, á las 13.—Para San-  
 tapola á las 14.—Automóvil: Para ibi  
 á las 14.—Para Jijona á las 15'50,